

Boletín bibliográfico

BIBLIA Y TEOLOGÍA

AGUIRRE MONASTERIO, R. (Ed.), *Pedro en la Iglesia primitiva*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1991, 258 pp., 2.900 pts.

Esta publicación de la Institución San Jerónimo ofrece una panorámica general de la teología petrina en los diversos escritos del Nuevo Testamento a cargo de distintos especialistas. Algunos estudios tienen un carácter de síntesis y de evaluación exegética y teológica (R. Aguirre, S. Guijarro, M. de Burgos), centrándose en la problemática de la historicidad, pluralidad de tradiciones y contexto geográfico y cultural de éstas. Otros estudios se centran en los diversos escritos, con especial insistencia en los evangelios (A. Rodríguez Carmona, R. Aguirre, J. Rius Camps, J. Oriol Tuñí), en el corpus paulino (F. Pastor-Ramos) y en la tradición petrina (J. Cervantes). Resulta también importante la tradición apócrifa (M. Rodríguez), gnóstica (G. Aranda y F. de Lucas) y judeocristiana (F. Cuenca) sobre Pedro. La calidad y relevancia de los estudios es lógicamente muy diversa, aunque siempre con un nivel digno en consonancia con la reconocida autoridad de los autores. Se presenta como una buena introducción a la problemática petrina en la exégesis actual. Echo de menos una reflexión teológica y dogmática que valorara algunas repercusiones y problemas que plantea el actual nivel de la exégesis, sobre todo en lo que concierne a la problemática eclesiológica y ecuménica.- J.A. ESTRADA.

ALETTI, J.-N., *El arte de contar a Jesucristo. Lectura narrativa del evangelio de Lucas*

(Biblioteca de Estudios Bíblicos 77). Sígueme, Salamanca 1992, 230 pp., 1000 pts.

Entre los métodos empleados para el estudio de los evangelios el llamado *método narrativo* suscita hoy un notable interés. Este estudio que presentamos es muestra de ello. El método narrativo se centra sobre todo en la forma del contenido. Para ello estudia los personajes y sus roles, el argumento (o secuencia narrativa), los puntos de vista, las categorías temporales (referencias al pasado o al futuro). En este libro, Jean-Nöel Aletti no entra en la discusión del método mismo: simplemente lo aplica a algunos pasajes más significativos del tercer evangelio, comenzando por el de Zaqueo, muy adecuado para comprender las virtualidades de esta forma de aproximación a los textos.- B.A.O.

La Biblia. Traducción totalmente revisada con amplias notas e introducciones. La Casa de la Biblia, Madrid 1992 (Coeditan Sígueme, Sociedad de Educación Atenas, PPC, Verbo Divino), 1934 pp., 2450 pts.

Una nueva traducción de la Biblia es siempre de agradecer, porque la traducción ideal no es posible y lo único a lo que se puede aspirar es a acercarse al original desde diversos puntos de vista sobre el método mismo de la traducción. En esta traducción han colaborado muchos especialistas, pero es de agradecer la última mano que se le ha dado para limar las inevitables diferencias. El resultado es el de una traducción que se lee con facilidad y con agrado, pero que es quizá demasiado ecléctica, lo que para unos puede ser una ventaja y para otros un defecto. Las notas son completamente distintas de otras biblias españolas, pues no se refieren a pasajes especialmente

difíciles, sino que ofrecen un pequeño comentario a cada perícopa. Las introducciones en general son excelentes. En conjunto se trata de una Biblia para ser usada en círculos bíblicos, que desean una lectura enriquecedora, con una orientación en lo esencial para evitar interpretaciones excesivamente individualistas o arbitrarias. Se merece desde luego el éxito editorial que está teniendo.— R. FRANCO.

BIGUZZI, G., *"Yo destruiré este templo". El templo y el judaísmo en el evangelio de Marcos*. El Almendro, Córdoba 1992, 200 pp.

La problemática del templo es central, tanto para el judaísmo como para la comprensión de Jesús y de su obra. El autor estudia esta problemática en el evangelio de Marcos, para subrayar la ruptura que establece Jesús y la consiguiente discontinuidad entre el cristianismo y el judaísmo. Los conceptos de "hierónaos" marcan el proceso de desacralización realizado por Jesús, ofrecen una clave esencial para comprender el significado de Mc 11-15. Es un estudio serio y bien fundado, que se lee con interés y que aporta datos importantes para la cristología y el culto cristiano.— A. SÁNCHEZ.

GESTEIRA, M., *La eucaristía misterio de comunión* (Verdad e Imagen 123). Sígueme, Salamanca 1992, 2ª edición, 717 pp., 2900 pts.

Básicamente se nos ofrece aquí la obra de 1983 del mismo título, mejorada en la bibliografía y con algunas correcciones en el texto que no alteran lo esencial de la primera edición. Se mantiene así la estructura original: un primer bloque que sitúa la eucaristía en el contexto de la vida, muerte y resurrección de Jesús (los tres primeros capítulos), la eucaristía y la Iglesia, la dimensión sacrificial y el problema de la transustanciación en la teología actual. Concluye con un estudio sobre la relación entre eucaristía y Espíritu Santo. Al final, la bibliografía y un índice de

nombres facilitan una consulta puntual de algunos problemas.— A. SÁNCHEZ.

KEE, H.C., *¿Qué podemos saber sobre Jesús?* El Almendro, Córdoba 1992, 158 pp.

El problema del Jesús histórico ha sido cuestionado recientemente por diversos autores, a veces, apoyándose en las fuentes apócrifas. El autor se enfrenta aquí con el problema de las fuentes históricas sobre el conocimiento de Jesús: los documentos externos al cristianismo, los datos del Nuevo Testamento y, de forma especial, la fuente Q (utilizada por Mateo y Lucas) y el evangelio de Marcos (que es el primero y más antiguo). Con competencia y claridad se establecen el valor de los diversos manuscritos y se ofrece una buena introducción a los problemas textuales que plantea la historia de Jesús.— A. SÁNCHEZ.

KINGSBURY, J.D., *Conflicto en Lucas. Jesús, autoridades, discípulos* (En torno al Nuevo Testamento 15). El Almendro, Córdoba 1992, 236 pp., 1.250 pts.

El autor, bien conocido por sus estudios sobre el conflicto en el evangelio de Marcos, completa ahora su reflexión con Lucas. Sigue el mismo método y básicamente la misma temática que en la obra anterior: situar a Jesús en el contexto judío, determinar la trama conflictual en la que se mueve, analizar el papel de las autoridades judías, que sirven de trasfondo para comprender lo que Jesús espera de los discípulos y lo que no debe ser la autoridad cristiana, y finalmente analizar la evolución y lenta toma de conciencia de los discípulos. Se trata, como la anterior, de una obra clara, bien estructurada y sólidamente fundamentada, con un claro valor testimonial y hermenéutico para la comunidad cristiana actual. La eclesiología y la teología del seguimiento pueden aprender de ella muchos elementos importantes para la actual reflexión teológica.— J.A. ESTRADA.

MARTÍNEZ, F., *Iglesia sacerdotal, Iglesia profética. La comunidad cristiana entre dos*

tradiciones (Verdad e Imagen 124). Sígueme, Salamanca 1992, 340 pp., 1600 pts.

El problema de la tensión entre carisma e institución es el trasfondo de la confrontación entre la tradición sacerdotal y profética que estudia el autor. En un primer bloque se centra en la interpretación y praxis de la autoridad en el marco de una eclesiología misional, comunitaria y sacramental; desde ahí analiza las desviaciones y abusos del poder, así como las tentaciones y peligros inherentes a la autoridad eclesial. El segundo bloque de estudios concierne a la teología y a su relación con la praxis y la comunidad cristiana: denuncia el divorcio entre teología y comunidades y analiza las diversas actitudes de la concepción profética y sacerdotal respecto a la verdad, a la inculturación y a la tradición, así como la interacción entre ortodoxia y ortopraxis. Finalmente un tercer bloque de estudios se centra en la interpretación y praxis del culto, con una especial atención a la religiosidad popular, a las diversas expresiones de lo sagrado y lo profano y a la comprensión del culto cristiano, tanto en lo que respecta a la estructura sacramental como en la relación entre culto y vida. Desde ahí se hace una dura crítica a la manipulación de lo sagrado y a las potenciales desviaciones del culto cristiano. El autor viene avalado por una larga experiencia de trabajo en América Latina y de contacto con las comunidades y movimientos cristianos de base, así como por una repetida insistencia en los problemas de la religiosidad popular. El suyo es un alegato por una Iglesia profética, comunitaria y misional, que no oculta su sintonía con muchas de las motivaciones y claves de la teología de la liberación, así como buena parte de la teología progresista europea. En el actual contexto de involuocionismo eclesiológico resulta una obra creativa y valiente con un decidido empeño de renovación de la Iglesia.- J.A. ESTRADA.

MOELLER, CH., *Sabiduría griega y paradoja cristiana*. Ed. Encuentro, Madrid 1989, 268 pp.

Es excelente el estudio teológico y literario que ofrece Moeller, muy en línea con anteriores publicaciones suyas sobre el cristianismo en la literatura actual. El problema del mal (en Homero y los trágicos griegos) y el del pecado (en Shakespeare, Racine y Dostoyewski), junto con el problema del sufrimiento (en la tragedia griega y en Shakespeare y Dostoyewski), son las dos temáticas esenciales de su estudio, que concluye con un tercer apartado sobre el problema de la muerte en Dante y en los clásicos griegos. El serio conocimiento de los autores y de las obras, así como la excelente capacitación teológica y literaria de Moeller hace que la obra se lea con interés y con agrado por su claridad y buen estilo literario.- J.A. ESTRADA.

NICOLAS, M.-J., *Compendio de teología*. Herder, Barcelona 1992, 359 pp., 2800 pts.

Un compendio de teología siguiendo la gran tradición patrocinada por el mismo Sto. Tomás, al que nuestro autor sigue de cerca. Pero no es meramente un tratadito tomista de teología, en el sentido de una mera repetición material de lo que dice Sto. Tomás, a pesar de las frecuentes citas y referencias a éste. Es más bien lo que yo llamaría: una referencia formal. No se trata de repetir los contenidos de Sto. Tomás sino de imitar su espíritu, en lo que tiene de apertura a las corrientes y nuevas experiencias de su tiempo. Esto se puede ver ya desde el primer capítulo, dedicado naturalmente a la revelación, en la que no se repite la doctrina del santo sobre el tema, sino la del Vaticano II. El plan de la obra es el normal en un compendio de teología: revelación y fe, el misterio de Dios, creación y gracia, Jesucristo, la Iglesia de Cristo y escatología. El atenerse en la exposición a la nueva mentalidad y las nuevas experiencias requiere seguramente el que se distinga con exactitud entre lo que es ciertamente un dato bíblico y lo que es una interpretación de la teología, cristiana o judía. Eso es lo que intenta hacer el autor al explicar la significación teológica del pecado original,

pero se nota que el empeño en mantener de alguna manera la terminología tomista hace que se resienta un poco la novedad de exposición que haría falta para ser comprensible a la nueva mentalidad.— R. FRANCO.

RODRÍGUEZ, S., *Pasado y futuro de la teología de la liberación*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1992, 350 pp., 1900 pts.

Este volumen ofrece una antología de textos de la teología de la liberación, comenzando por los teólogos precursores que criticaron la conquista y la colonia (Montesinos, Las Casas, Vitoria...), siguiendo con los teólogos de la primera generación (Gutiérrez, Boff, Casaldáliga...) y de la segunda (Ellacuría, Sobrino, Frei Betto, Beozzo, etc.). No se trata de una mera compilación de textos, sino que se ofrecen unas perspectivas sistemáticas que permiten captar las problemáticas abordadas en cada época de la teología de la liberación: lugar teológico, método, problemas sistemáticos abordados (teología de la creación y del reino de Dios, cristología, concepción de Dios) y nuevas temáticas (5º centenario y evangelización, la mundialización de la liberación, etc.). El autor no esconde su sintonía con los textos y los autores. El volumen puede servir como una buena introducción a la teología de la liberación.— A. SÁNCHEZ.

SCHNACKENBURG, R., *¿Dios ha enviado a su Hijo? El misterio de Navidad*. Herder, Barcelona 1992, 93 pp., 975 pts.

En este pequeño tratado teológico el autor intenta hacernos asequible el misterio de la Navidad. De una forma muy pedagógica introduce al lector en el modo con que se confeccionaron los evangelios, en particular los de la infancia. Con esta forma de proceder ayuda a la asimilación de otros episodios de la vida de Jesús que puedan interesar al lector, si éste sigue los mismos parámetros que se le ofrecen a propósito de su nacimiento. Únicamente habría que advertir que no hay nada de sensacionalismo en sus páginas,

para que la persona interesada por el tema no se confunda. Se trata de ayudar a percibir el mensaje del nacimiento de Dios entre nosotros, de la forma más cercana a como lo percibieron los contemporáneos de Jesús.— A. NAVAS.

VILANOVA, E., *Historia de la teología cristiana*. Vol. III: *Siglos XVIII, XIX y XX*. Herder Barcelona 1992, 1060 pp., 6800 pts.

Este tercer volumen completa la excelente trilogía que nos ha ofrecido Vilanova sobre la historia de la teología cristiana. Especialmente sugerentes son sus análisis sobre el Vaticano II y los primeros veinte años del postconcilio, que le permiten enmarcar las coordenadas de la situación actual con un gran conocimiento de autores, escuelas y tendencias. El libro arranca de la era de la razón con la aportación de la filosofía moderna, sigue con la Ilustración, el romanticismo y la restauración, el Vaticano I y el desarrollo del siglo XX hasta el Vaticano II. Busca establecer una síntesis entre el pensamiento filosófico y teológico, estudiando interacciones e influencias mutuas, así como la diversidad de ambos desarrollos. En resumen, una gran obra que se convierte en imprescindible tanto como objeto de consulta como en cuanto manual de estudio de la historia de la teología. El amplio índice final de autores facilita el uso de esta obra.— J.A. ESTRADA.

ÉTICA Y MORAL

BILBENY, N., *Aproximación a la ética*. Ariel, Barcelona 1992, 334 pp., 1500 pts.

Se trata de una buena introducción a la ética, en la que el autor analiza los conceptos básicos y fundamentales de la reflexión moral: la acción, el razonamiento, el juicio, la obligación y la bondad. Ofrece un buen análisis de los diversos términos y una panorámica de los diferentes planteamientos históricos, con un buen conocimiento de los autores y corrientes. Expone también los fundamentos y críticas de cada sistema, pero

falta una síntesis mayor de su propio pensamiento que clarifique las múltiples posturas presentadas. El que se acerca por vez primera a esta temática puede sentirse desconcertado entre tantas opiniones.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

MAHILLO, J., *Ética y vida. Introducción a la ética y problemas bioéticos* Eunsa, Barcelona 1991, 138 pp., 900 pts.

Un breve y sintético librito, en el que casi la mitad del texto se dedica a unos conceptos fundamentales de ética, para abordar después algunos problemas relacionados con la vida: homicidio y pena de muerte, suicidio y eutanasia, aborto, tortura y violencia, eugenesia, experimentación médica y trasplantes, inseminación y manipulaciones genéticas. Una exposición clara, que puede servir de iniciación para los que no deseen un conocimiento mayor de los temas tan brevemente expuestos.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

MOLTMANN, J., *La justicia crea futuro. Política de paz y ética de la creación en un mundo amenazado* (Presencia Teológica 66). Sal Terrae, Santander 1992, 140 pp., 900 pts.

El subtítulo expresa mejor el contenido de este libro. La ecología, la política de la paz en el contexto de la disuasión nuclear y una teología y ética de la creación son el objeto de sus reflexiones. El autor continúa y presenta a nivel de alta divulgación muchas de las ideas de obras anteriores sobre la creación y la responsabilidad humana ante la naturaleza. El estilo es claro, incisivo y de talante profético. Busca concienciar y responsabilizar a los cristianos ante los graves problemas actuales.- J.A. ESTRADA.

ROQUAIS, G., *Moral del cristiano. Para jóvenes y adultos*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1991, 124 pp., 775 pts.

A partir de su experiencia como capellán del ejército y de un liceo, el autor ha elaborado esta breve presentación de la moral, tomando como base el precepto cristiano del amor. Desde ahí aborda todos los aspectos de la

moral, buscando sobre todo su inspiración en el Evangelio. Cuando se desciende a problemas más concretos (cohabitación juvenil, aborto, pena de muerte...) resulta más insuficiente el recurso casi exclusivo al Nuevo Testamento.- I. CAMACHO.

VARIOS, *Doctrina Social de la Iglesia y lucha por la justicia*. HOAC, Madrid 1991, 221 pp.

Publicado para celebrar el centenario de la «Rerum novarum», este libro representa, dentro de la diversidad implícita a toda obra de colaboración, una aproximación crítica a la Doctrina Social de la Iglesia. Crítica no quiere decir negativa; pero sí, dispuesta a reconocer luces y sombras. Otra característica a destacar es el deseo de ofrecer visiones de conjunto: entre ellas sobresalen las de M. VIDAL sobre el lugar y el sentido de la Doctrina Social en la vida eclesial, la de L. GONZÁLEZ-CARVAJAL sobre su historicidad y evolución y la de J.I. CALLEJA sobre las críticas que ha recibido.- I. CAMACHO.

IGLESIA

Augustinus minister et magister. Homenaje al profesor Argimiro Turrado, O.S.A., con ocasión de su 65 aniversario. Editorial Revista Agustiniana, Madrid 1992, 2 vols., 1101 pp.

Los dos volúmenes dedicados al P. Argimiro Turrado constituyen un excelente homenaje, tanto por la cantidad como por la calidad. En el primero se aportan colaboraciones bajo los epígrafes "San Agustín Pastor y Maestro", "Estudios filosóficos" y "Biblia y teología". En el segundo se agrupan los estudios bajo los títulos "Vida religiosa, regla y monacato agustiniano", "Pastoral y espiritualidad" y "Estudios de historia agustiniana". Los temas son muy variados, desde los filosóficos sobre la "teoría", a la "pastoral juvenil", pasando por los temas más fundamentales de la teología agustiniana.- A. NAVAS.

BLÁZQUEZ, R., *Iniciación Cristiana y Nueva Evangelización*. Desclée, Bilbao 1992, 480 pp., 2170 pts.

Primero profesor de teología dogmática y luego obispo auxiliar de Santiago de Compostela, Ricardo Blázquez es además un encendido entusiasta del Camino Neocatecumenal. En esta obra presenta la iniciación catecumenal como una excelente forma de llevar a cabo la nueva evangelización. Para ello ha reunido algunas intervenciones suyas en circunstancias diversas, anteponiendo un primer capítulo de síntesis que responde directamente al título de la obra. Al final reproduce la carta de Juan Pablo II en agosto de 1990 recomendando el Camino Neocatecumenal y hace un comentario de ella; añade también una presentación del seminario que dicha organización tiene montado en Roma para la preparación de sus ministros.— B.A.O.

COMPOSTA, D., *14 milagros del siglo XX*. Rialp, Madrid 1992, 240 pp., 1500 pts.

El libro lleva un subtítulo que dice así: *Revisión documentada de hechos extraordinarios ocurridos desde 1920 a 1970*. Nos presenta 14 casos difícilmente explicables desde el punto de vista clínico, con el objeto de mostrar que los milagros siguen produciéndose en el siglo XX, como se dieron en los anteriores siglos del cristianismo. El estilo tiende al de la hagiografía clásica, buscando el fomento de la piedad de los fieles como objeto primordial de la publicación.— A. NAVAS.

GONZÁLEZ FAUS, J.I., *Elogio del melocotón de secano*. El Almendro, Córdoba 1992, 202 pp., 995 pts.

Esta excelente compilación de datos ofrece meditaciones y reflexiones cristianas sobre los acontecimientos de cada día, intentando iluminar el campo de la cultura, de la política y de la sociedad con un enfoque cristiano. La actualidad y variedad de los temas analizados (el Papa, la ETA, Franco, el P. Arrupe, la guerra del golfo, etc.) hacen difícil una valoración de conjunto, aunque en todos ellos se

advierte la garra espiritual y cristiana y el estilo fácil y sugerente de González Faus.— A. SÁNCHEZ.

Seamos testigos de Cristo que nos ha liberado. Comentarios y texto de la declaración final del Sínodo de Obispos (diciembre 1991). Edicep, Valencia 1992, 252 pp., 1500 pts.

Siguiendo la reciente línea editorial de Edicep, se nos ofrece en esta páginas la declaración final del Sínodo sobre Europa de 1991, acompañada de algunos materiales complementarios. Varios comentarios corren a cargo de personas que participaron directamente en el acontecimiento: Mr. Sebastián, que hace una breve introducción, y tres colaboradores de la secretaría del Sínodo (C. Pozo, I. Fucek, J. Catalá). Lo más valioso de la obra es la parte documental, que recoge las intervenciones de los Padres en el Aula, según los resúmenes que ellos mismos entregaron en la Secretaría.— I. CAMACHO.

LITURGIA Y PASTORAL

APARISI LAPORTA, A., *Pastoral de la infancia. Itinerario catecumenal (7 a 11 años)*. Publicaciones Instituto Calasanz de Ciencias de la Educación - ICCE, Madrid 1992, 348 pp., 2650 pts.

El autor es pedagogo y catequeta desde hace más de 25 años. Ha organizado su libro en torno a dos partes. Una, más teórico-fundamental, donde se invita al lector, a la comunidad cristiana, a las familias, a realizar una reflexión seria, nada convencional, sobre la realidad de la invitación de la fe a la infancia: cómo debe plantearse honestamente desde la fe cristiana, y cómo se plantea de hecho frecuentemente en nuestra iglesia. Esta parte primera es densa, y puede resultar de gran servicio para quienes buscan cómo "situar bien" la pastoral de infancia de la comunidad cristiana. La segunda parte, más práctica, desarrolla una guía metodológica y didáctica de la invitación a la fe para niños de 7 a 11

años. Se trata de un libro claro, valiente, incluso exigente, poco tópico, pensado con la cabeza y el corazón, desde y para una comunidad cristiana adulta en la fe, que precisamente por eso, sabe abordar con delicadeza y profundidad, todas las necesarias, el proceso catecumenal de la fe de los niños, como realidades constituyentes de la fe y de la vida de la comunidad eclesial.- J.M. MARGENAT.

CERVERA, J.A., *Claves para el hombre del siglo XXI. Formación de líderes cristianos*. PPC, Madrid 1992, 623 pp., 2600 pts.

En una época de crisis cultural y de valores, el autor está convencido de la importancia de una sólida formación cristiana. Este es el objeto del presente libro, que contiene 20 temas, extensamente desarrollados y estructurados en tres ciclos. En cada uno de los ciclos se alternan temas de formación humana (psicológica, filosófica, sociológica...) con otros de carácter religioso y teológico. Tanto lo teológico como lo filosófico une la preocupación por lo tradicional con el interés por el Concilio Vaticano II. El libro puede ser empleado en círculos de formación, pero también en una lectura continuada. Está escrito de forma pedagógica, aunque a veces descende a cuestiones demasiado especializadas. Se echa de menos una bibliografía sobre cada tema.- B.A.O.

GEA ESCOLANO, J., *El desafío vocacional de las parábolas. Cómo plantear la vocación a los jóvenes de hoy*. PPC, Madrid 1992, 147 pp., 850 pts.

Libro preparado con una pedagogía acertada para presentar las parábolas evangélicas a los jóvenes de hoy. Cada parábola se presenta a través de cinco apartados que se repiten en cada una de ellas, para colaborar a su mejor asimilación. Quizá lo más importante es que José Gea no ha caído en la tentación fácil de intentar empujar hacia la vocación consagrada, sino hacia la entrega total a Dios en cualquier estado de vida que uno elija, siguiendo la inspiración de Dios a la persona.

Este detalle hace que el libro se pueda utilizar sin reticencias con los jóvenes, sin miedo a desorientarlos, ya que queda muy claro en los planteamientos que la entrega a Dios de la propia vida se puede llevar a cabo tanto en unos estados de vida como en otros.- A. NAVAS.

PARDO, A., *Nuevo "Via Crucis". Una propuesta de Juan Pablo II* (Acanto 20). PPC, Madrid 1992, 2ª edición, 70 pp., 375 pts.

El Viernes Santo de 1991, presidiendo el tradicional Via Crucis de Roma, el Papa utilizó una fórmula nueva, más adaptada a los relatos evangélicos. Andrés Pardo la recoge aquí, presentando el texto bíblico correspondiente a cada estación seguido de una breve reflexión y una oración. Un útil esfuerzo de actualización de una devoción tan arraigada.- B.A.O.

PRONZATO, A., *Palabra de Dios. Comentario a las tres lecturas del domingo. Ciclo A* (Nueva Alianza 118). Sígueme, Salamanca 1992, 291 pp., 1200 pts.

Este tipo de libros es útil porque sugiere ideas para la actividad homilética. Y Alessandro Pronzato nos tiene ya acostumbrados con sus volúmenes publicados anteriormente. En este caso no entra en un comentario directo de los textos litúrgicos; ofrece, más bien, reflexiones generales sobre un tema central de cada día con un estilo ágil y sugerente.- B.A.O.

ESPIRITUALIDAD

ALMÓN IGLESIAS, J., *El vuelco del Espíritu. Confluencia de la sabiduría de los "hombres despiertos"* (El Pozo de Siquem 52). Sal Terrae, Santander 1992, 270 pp., 1200 pts.

Excelente libro para quien desee rastrear el paso del Espíritu por todas las culturas, filosofías y religiones del mundo. Pretende resaltar los lazos que unen a unas con otras, subrayando todo lo que hay en común en el patrimonio de la humanidad, y que no puede

ser obra sino del Espíritu. El autor pretende colaborar a que se forme el mayor número de "hombres (y mujeres) despiertos", que sean capaces de superar la literalidad de los textos en busca del Espíritu que los anima, o la literalidad de las leyes para encontrar su razón de ser al servicio de la persona, tal como el mismo Espíritu sugiere. Considera el autor con acierto, que sólo por estos caminos la persona se humaniza realmente.- A. NAVAS.

BARUZI, J., *San Juan de la Cruz y el problema de la experiencia mística*. Consejería de Cultura y Turismo de la Junta de Castilla y León, Valladolid 1991, 724 pp.

Parece mentira que haya tardado 70 años en publicarse en español esta obra fundamental de Jean Baruzi. El autor pretende llegar a Juan de la Cruz tal y como fue, sin tapujos. Busca también reconstruir la pureza de los escritos que de él nos han llegado, y la integridad del mensaje espiritual, poético y humano del que era portador. Su intento es llegar a desentrañar cómo fue realmente, y en qué consistió, con toda la precisión que sea posible, la experiencia mística que vivió y que supo comunicar a quien se encontró con él con la disposición adecuada. Es un estudio de búsqueda apasionada de la verdad de y sobre Juan de la Cruz. Es denso, se emplea a fondo en toda la temática que brota de la espiritualidad del santo, y será especialmente útil e interesante para los interesados en él como persona, y en la mística como experiencia.- A. NAVAS.

BREEMEN, P., *Como pan que se parte* (El Pozo de Siquem 54). Sal Terrae, Santander 1992, 186 pp., 795 pts.

El título de este libro hace alusión a la Sagrada Escritura. Piet van Breemen va comunicando la experiencia interior que ha ido teniendo en contacto con ella, ofreciéndola como pan, para quien tenga hambre de la palabra de Dios. Su valor está en que ofrece unos comentarios fruto de la asimilación vital de su autor. Su carácter testimonial garantiza

su autenticidad, aunque esto no pueda asegurar que el lector sintonice con los mismos matices que Piet van Breemen, puesto que la sensibilidad espiritual en este terreno difiere mucho de unas personas a otras. La obra se sitúa en el marco de los comentarios espirituales a la Sagrada Escritura, respaldados en este caso por la formación teológica de su autor.- A. NAVAS.

CANO, A., *Las otras horas* (El Pozo de Siquem 53). Sal Terrae, Santander 1992, 139 pp., 635 pp.

Gran creatividad muestra aquí Antonio Cano, un sacerdote cordobés afincado en Madrid, en su deseo de llevar la oración a cada uno de los momentos del día o a distintas circunstancias de la vida. A diferencia de las «horas canónicas», estas «otras horas» son la hora de levantarse, la de afeitarse, la de abrir la puerta, la de fregar los platos, etc. El autor compone un breve comentario y una oración para cada uno de esos momentos.- B.A.O.

GUTIÉRREZ, G., *El Dios de la vida* (Pedal 214). Sígueme, Salamanca 1992, 351 pp.

Se cree en Dios a partir de una experiencia histórica determinada. Para Gustavo Gutiérrez, como para muchos creyentes latinoamericanos, creer en Dios es creer en el Dios de la vida, luchar por la vida contra la muerte. Las reflexiones que ofrece en este libro, nacidas de esa experiencia, quieren facilitar a un público amplio el acceso a la Biblia. Están estructuradas en torno a tres cuestiones: ¿qué es Dios?: un Dios Padre; ¿dónde está Dios?: en el Reino que anuncia Jesús; ¿cómo habla Dios?: bajo el impulso del Espíritu.- B.A.O.

HUGO DE BALMA, *Sol de contemplativos. Teología mística*. Edición preparada por T.H. MARTÍN (Ichthys 14). Sígueme, Salamanca 1992, 200 pp.

Esta publicación es la adaptación popular de la *Teología mística*, del cartujo Hugo de Balma, traducida al castellano por el franciscano Fray Antonio de Ciudad Real, en 1514, lo

que significa que está redactada en el castellano de principios del siglo XVI. Es una adaptación popular, porque se permite hacer algunos retoques en la obra original, para evitar los inconvenientes de cuestiones que pudieran ser consideradas abstrusas y, por tanto, de difícil inteligencia para el común de los fieles. No obstante, su presentación al público en nuestros días será especialmente bien recibida por las personas que aprecian obras como ésta, dedicadas a la unión mística con Dios.- A. NAVAS.

Introducción a la lectura de San Juan de la Cruz, Consejería de Cultura y Turismo de la Junta de Castilla y León, Valladolid 1991, 538 pp.

Con este volumen sus autores no pretenden un mero homenaje a Juan de la Cruz en el IV Centenario de su muerte. Su intención ha sido la de "contar con nuevos y buenos lectores" de sus obras. Animar a estos lectores a acercarse a ellas con espíritu activo y creador, revivificando su contenido en la propia vida, a ser posible. Una primera parte reúne los estudios generales sobre la obra, con precisiones muy valiosas sobre bibliografía, cronología, cuestiones históricas, estética literaria y doctrina. La segunda parte analiza una por una las obras de Juan de la Cruz. Es ya desde ahora una publicación de referencia obligada para quienes quieran investigar sobre el santo, partiendo de una base sólida sobre la que construir, pues la convergencia de los estudios y su valor esbozan una excelente y actual semblanza suya.- A. NAVAS.

MARTINI, C. M^a, *Estar en las cosas del Padre* (Servidores y Testigos 53). Sal Terrae, Santander 1992, 110 pp., 585 pts.

Se presenta en este libro un plan de tres días en que el cardenal Martini introduce a chicas en la experiencia de los Ejercicios Espirituales de San Ignacio, tomando como soporte el episodio del evangelio según Lucas que narra la estancia de Jesús en Jerusalén a los 12 años. Todo el libro está concebido como un

compendio de cómo pueden orientarse los jóvenes en un asunto tan complejo como el de acertar con la propia vocación. El hecho de dedicar un capítulo a la virginidad consagrada y otro a la obediencia evangélica muestra que es hacia la vocación religiosa preferentemente hacia donde se orienta el libro.- A. NAVAS.

METZ, J.B. - PETERS, T.R., *Pasión de Dios*. Herder, Barcelona 1992, 84 pp., 850 pts.

La existencia actual de las órdenes religiosas es el centro de estos dos estudios. En el primero Metz plantea la tendencia actual a una religiosidad carente de referencia a Dios y aboga por la dinámica crítico-profética de las órdenes religiosas como lugar eclesiológico y social de la pasión por Dios. Desde ahí esboza algunas líneas de la espiritualidad de las órdenes religiosas. A su vez, Peters plantea el valor y significado de los consejos evangélicos y su dimensión profética que no puede vivirse al margen de una mística política. Se trata de reflexiones que buscan devolver a la vida religiosa la dinámica de su tradición histórica y que critican el actual estado de las órdenes y congregaciones de la Iglesia católica.- J.A. ESTRADA.

MOLINER J.M., *Por el camino de la vida* (Pedal 221). Sígueme, Salamanca 1992, 214 pp., 650 pts.

Estamos ante un conjunto de meditaciones cortas, agrupadas temáticamente en catorce apartados generales, entreveradas con algunos fragmentos de salmos tomados de la Sagrada Escritura, que se enmarcan en el estilo de toda la obra. Tiene toda una filosofía y teología de fondo, enfocadas a la espiritualidad primordialmente. Por su estilo puede agradar a personas de condición muy diversa.- A. NAVAS.

OROZCO, A., *Antología de sus obras*. Fundación Universitaria Española - Universidad Pontificia de Salamanca, Madrid 1991, 691 pp.

Dentro de la colección "Espirituales españoles", se nos ofrece una selección de las obras del fraile agustino Beato Alonso de Orozco, que vivió entre 1500 y 1591. La edición pretende más el conocimiento por parte de los lectores de las obras del beato, que una edición propiamente crítica. La selección de textos va precedida de una sucinta biografía de Alonso de Orozco, así como de un comentario orientador sobre sus escritos. Con esta edición se pone al alcance del lector la obra de este insigne agustino del siglo XVI que, como otros compañeros de orden, abogó por la utilización de la lengua española frente a la latina, para poder llevar a los demás el mensaje del Evangelio de modo más conveniente.— A. NAVAS.

FILOSOFÍA

GARCÍA LÓPEZ, J., *Elementos de filosofía y cristianismo*. Eunsa, Pamplona 1992, 132 pp., 900 pts.

Aun que se presenta como un libro de filosofía, nos encontramos aquí con una obra de teología a la que sirve de armazón y de trasfondo el neotomismo. Tras reflexionar sobre lo que el autor entiende como filosofía cristiana, dentro de la tradición de Suárez, se analiza el trabajo cristiano, la familia cristiana y la sociedad civil cristiana. Los tópicos son los usuales de la neoescolástica con una clara decantación en favor de la fe y el magisterio como hilo conductor de la razón y con una neta subordinación de la filosofía respecto de la teología, sin que haya interacción ni cuestionamientos de la primera respecto de la segunda. Se presenta como obra inspirada en el tomismo, pero está lejana de la creatividad y libertad de Santo Tomás: se sitúa en la línea más estática de la neoescolástica de inspiración decimonónica.— A. SÁNCHEZ.

GÓMEZ CAFFARENA, J. — MARDONES, J.M. (Coords.), *Cuestiones epistemológicas. Materiales para una filosofía de la religión I*.

Anthropos, Barcelona 1992, 300 pp., 1990 pts.

Los materiales aquí editados son fruto de un seminario continuado que se viene manteniendo en el Instituto de Filosofía del CSIC (Madrid). Se recogen y presentan en dos bloques las intervenciones fundamentales de los cursos 1987-88 y 1988-89. El primer bloque está dedicado a cuestiones metodológicas y epistemológicas: la fenomenología (J. Martín Velasco), comprensión y explicación (A. Fierro), filosofía comparativa de la religión (R. Panikkar), el método de la filosofía de la religión en H. Duméry (F. de Casso), filosofía del absoluto en K. Nishida (J. Masiá Clavel). La segunda parte se ocupa de un área cultural importante, el mundo germano: el pensamiento de M. Horkheimer (J. J. Sánchez), la filosofía de la historia (R. Mate), el ateísmo religioso de E. Bloch (J.A. Gimbernat), el pensamiento judío de H. Cohen y F. Rosenzweig (R. Wiehl), Wittgenstein y lo religioso (A. Tomos), el racionalismo crítico de H. Albert (J.M. Mardones), teología contra mitología (J.B. Metz). Tanto por la temática, tan variada y actual, como por lo bien elaborado de cada estudio, es un volumen de gran interés para la comprensión actual de la religión. Por encima de un interés meramente académico, hay un acercamiento en profundidad a lo más vivo e inquietante de este fenómeno en nuestro tiempo.— I. MUÑOZ.

LOCKE, J., *La conducta del entendimiento y otros ensayos póstumos* Edición bilingüe. Introducción, traducción y notas de A.M. LORENZO RODRÍGUEZ (Textos y Documentos. Clásicos del Pensamiento y de las Ciencias 15). Anthropos - Ministerio de Educación y Ciencia, Barcelona 1992, LXX + 340 pp., 2575 pts.

Se trata de cuatro obras póstumas: *La conducta del entendimiento*, *Nociones de filosofía natural*, *Observaciones sobre algunos libros del Sr. Norris* (crítica de las ideas de Malebranche) y *Un discurso sobre los milagros* (recensión crítica de un ensayo de

Fleetwood). Todas ellas se ocupan de diferentes aspectos de la teoría del conocimiento. No llegaron a ser publicadas por su autor por estar inconclusas o por tratarse de meras notas personales. Su edición castellana ahora ofrece elementos para completar la interpretación que se hace de Locke a través de sus obras más conocidas.— F.L.

HISTORIA

Beato Alonso de Orozco. Publicaciones del Centenario. Serie I, vol. III: Información Plenaria del proceso de beatificación. Transcripción, Introducción, Notas e Índices de FRAY LUCIANO RUBIO, O.S.A, Ediciones Escorialenses, Madrid 1991, 713 pp., 4300 pts.

Dentro de las publicaciones a propósito del IV Centenario de la muerte del Beato Alonso de Orozco, agustino, se nos presenta la Información Plenaria de su proceso de beatificación, o sea, la parte correspondiente a la Santa Sede, una vez terminada la Información Sumaria, o Proceso Diocesano Ordinario. Fray Luciano Rubio, con buen criterio, nos avisa de que la publicación no es exhaustiva, por lo prolíja que hubiera resultado. Se centra principalmente en las declaraciones de los testigos, como lo más importante a la hora de contribuir a la semblanza del Beato.— A. NAVAS.

CUEVA, B., *Historia de los Monasterios y Prioratos anejos a Celanova.* Universidad de Granada 1991, 337 pp., 1300 pts.

Este volumen presenta una edición crítica de un documento atribuido a Fray Benito de la Cueva, con notas e índices a cargo de María Teresa González Balasch, e introducción de José Ignacio Fernández de Viana y Vieites. Se nos ofrece así un testimonio muy interesante de historia monástica en la Galicia de finales del siglo XVI y principios del XVII, con gran cantidad de datos enriquecedores tanto de la historia eclesiástica como civil de la época. El punto fundamental lo constituye la historia de los monasterios que se convir-

tieron luego en prioratos de Celanova hasta comienzos del siglo XVII, con descripción de las interesantes vicisitudes por las que pasaron en este proceso.— A. NAVAS.

GIL, E. (Ed.), *El sistema educativo de la Compañía de Jesús. La «Ratio Studiorum».* Universidad Pontificia de Comillas, Madrid 1992, 317 pp.

A los cien años de su fundación, la Pontificia Universidad de Comillas ha tenido el acierto de publicar, en edición bilingüe, la Ratio Studiorum de la Compañía de Jesús, de 1599, en la que se sintetizó la pedagogía básica que animaba los colegios jesuitas, sobre todo antes de la supresión de 1773. Esta iniciativa será acogida con agrado por multitud de estudiosos para los que no era fácil tener acceso al texto original, y que ahora podrán contar con él y con una traducción española, precedidos por una introducción muy orientadora para quienes no conozcan demasiado la historia de la Compañía. Como complemento realmente útil se añade una bibliografía selecta sobre el tema para los interesados en profundizar sobre lo ofrecido en este volumen.— A. NAVAS.

GÓNGORA Y MARTÍNEZ, M., *Antigüedades prehistóricas de Andalucía.* Edición facsímil. Universidad de Granada 1991, LXV+158 pp., 1500 pts.

Esta obra retrata el apasionamiento arqueológico de su autor, Decano de la Facultad de Filosofía y Letras de Granada, de 1860 a 1864, que no pudo imaginar que su libro iba a ser utilizado con posterioridad como motor impulsor de muchas de las prospecciones arqueológicas realizadas en la provincia de Granada. El autor mismo fue un gran coleccionista de restos arqueológicos. Su obra se vuelve a editar como contribución a un estudio más completo y actualizado sobre la Prehistoria y la Arqueología andaluzas. El estudio preliminar sitúa la obra en su justo valor científico y a D. Manuel de Góngora en su papel de pionero.— A. NAVAS.

IRIBARREN, J., *Papeles y memorias. Medio siglo de relaciones Iglesia-Estado en España: 1936-1986*. Biblioteca de Autores Cristianos, Madrid 1992, 432 pp., 3235 pts.

No es sólo una crónica de los 50 años indicados en el título; es también autobiografía que arranca en 1912 con el nacimiento mismo del autor. Desde sus diferentes ocupaciones, siempre atalayas privilegiadas, Jesús Iribarren ha seguido la historia contemporánea de España y de la Iglesia. En estas páginas, escritas con la soltura de esta pluma tan conocida, queda el testimonio de muchos hechos que no salieron en su momento a la luz pública, entre otras razones por la difíciles relaciones entre la Iglesia y el Estado español. Es quizás esa etapa del franquismo la de mayor interés; y, dentro de ella, destacan los relatos de los problemas surgidos en los años del Concilio y que Iribarren vivió muy de cerca desde Roma.- I. CAMACHO.

LAZCANO, R. (Ed.), *Figura y obra de Alonso de Orozco, O.S.A. (1500-1591)*. Actas de las Jornadas del IV Centenario de su muerte. Editorial Revista Agustiniiana, Madrid 1992, 349 pp.

Estas Actas de las Jornadas sobre Alonso de Orozco nos ponen en contacto con una figura fundamental de la familia agustiniana, que abarca la casi totalidad del siglo XVI español, destacando en él como hombre de doctrina, de pastoral, amigo de los pobres, experto en el trato con Dios, gran devoto de María y partidario decidido del uso de la lengua castellana en la transmisión y celebración de la fe. Los principales aspectos de su biografía son tratados por especialistas, que sintetizan convenientemente su saber, a la vez que abren puertas a nuevas investigaciones. En este sentido es especialmente oportuna la bibliografía con que se cierra el volumen.- A. NAVAS.

MORÁN, G., *El precio de la transición*. Planeta, Barcelona 1992, 254 pp., 1800 pts.

Gregorio Morán pretende, según sus propias palabras, "una interpretación diferente y radical del proceso que condujo a España de la dictadura a la democracia". Su interpretación resulta, de acuerdo con sus propósitos, diferente y radical. El grado de aproximación a la realidad, alto en determinados momentos, parece estar condicionado en otros por lo que expresa en el epílogo. En él se nos habla de "25 proposiciones para el manual de las transiciones políticas", todas ellas teñidas de un escepticismo rayano en el cinismo que dejan algunas dudas sobre la objetividad de sus afirmaciones. En cualquier caso, la lectura del libro puede ser apasionante.- A. NAVAS.

OLABARRI GORTÁZAR, I., *¿Lucha de clases o conflictos de intereses? Ensayos de historia de las relaciones laborales en la edad contemporánea*. Eunsa, Navarra 1991, 266 pp., 2580 pts.

El autor ha recogido aquí cinco ensayos publicados a lo largo de los últimos 15 años, a los que acompaña una abundante y bien sistematizada bibliografía sobre el tema (pp. 167-265). Del conjunto destacamos el primero, que ofrece una panorámica de las relaciones laborales en los más importantes países occidentales, y el segundo, que estudia el tema a lo largo de los siglos XIX y XX desde la perspectiva de la encíclica «Laborem exercens».- I. CAMACHO.

PRIETO, I., *Palabras al viento*. Planeta, Barcelona 1992, 341 pp., 1400 pts.

Este nuevo volumen de los escritos de Indalecio Prieto es una recopilación de artículos, anécdotas y "recuerdos dulces y amargos de la vida". Continuando con sus mismas palabras, "las páginas que siguen se inspiran en muy diversos estados de ánimo. Son de horas distintas. Cada página refleja su hora. Y por eso andan revueltos en ellas ira y misericordia, burla y compasión, odio y amor, aspereza y ternura, venganza y perdón, desdén y cariño, turbulencia y serenidad..."- C.B.

Proceso inquisitorial de Fray Luis de León. Edición paleográfica, anotada y crítica ANGEL ALCALÁ. Consejería de Cultura y Turismo de la Junta de Castilla y León, Valladolid 1991, LXX + 737 pp.

La Consejería de Cultura y Turismo de la Junta de Castilla y León ha patrocinado esta edición del proceso inquisitorial de Fray Luis de León, que viene a sustituir con ventaja a las ediciones anteriores, ni tan cuidadas, ni tan completas como la presente. Una amplia introducción sitúa al lector en el ambiente adecuado para la comprensión de los documentos publicados, en la que se incluyen una buena bibliografía y una relación de las abreviaturas y signos que se usan en el proceso, para facilidad del lector.— A. NAVAS.

RAVIER, A., *Ignacio de Loyola funda la Compañía de Jesús.* Obra Nacional de la Buena Prensa, México 1991, 567 pp.

La edición original de esta obra es de 1974: un momento histórico en que la Compañía de Jesús, como tantas órdenes religiosas, se pregunta por su carisma fundacional en su afán por adaptarse a las nuevas coordenadas de nuestra época. Ravier quiere complementar la tendencia de la mayoría de los biógrafos ignacianos, que se han fijado más en los tiempos de su conversión: por eso él centra su atención en el Ignacio fundador. Gracias a un paciente trabajo de fuentes nos presenta una Compañía de Jesús que se va configurando desde la experiencia de los primeros compañeros bajo la dirección de un Ignacio que no tiene prisas por concluir el marco institucional de su obra. Eso explica, en gran parte, la importante crisis que atravesó la Compañía en los dos años que siguieron a su muerte. Creemos que el libro de Ravier es una contribución importante para comprender la espiritualidad de Ignacio, su compleja personalidad y su obra, la Compañía de Jesús.— I. CAMACHO.

SCHATZ, K., *Historia de la Iglesia contemporánea.* Herder, Barcelona 1992, 242 pp., 1600 pts.

En este volumen Klaus Schatz nos presenta una síntesis histórica de la Iglesia católica desde las consecuencias de las ideologías del siglo XVIII, que desembocaron en la Revolución Francesa, hasta el Concilio Vaticano II, con algunos rasgos propios de la época postconciliar. No se busca en esta síntesis relatar los hechos minuciosamente, sino intentar presentar la evolución de la Iglesia católica en estos dos últimos siglos, atendiendo especialmente a las causas de lo que acabó formando parte de su historia. El análisis tiene mucho de histórico de buena ley, en el sentido de que narra lo que sucedió, aunque ello resulte llamativo para quienes consideran la historia de la Iglesia más bien como panegírico.— A. NAVAS.

VACA DE OSMA, J.A., *La larga guerra de Francisco Franco.* Rialp, Madrid 1991, 342 pp., 1.750 pts.

José Antonio Vaca de Osma nos ofrece aquí un intento de explicación de por qué Franco condujo la guerra civil, en la parte que a él le tocó, con un ritmo lento, en lugar de hacerlo de forma fulminante, intentando conquistar Madrid a toda costa. Este intento de explicación histórica tiene un trasfondo que conviene resaltar: el autor tiene simpatía por Francisco Franco y pretende salir al paso de una manera documentada de una serie de afirmaciones gratuitas de quienes no aprecian tanto la labor del Generalísimo. El libro es de gran interés para quien se siga interesando por el fenómeno histórico del "Caudillo" y servirá de polémica para quienes ya polemizan sobre la figura de Franco, en bastantes casos con datos sin mayor base que la de rumores o afirmaciones sin documentar.— A. NAVAS.

VIUDA, I., *Pedro Malón de Echaide,* Revista Agustiniana, Madrid 1992, 85 pp., 500 pts.

Isidro de la Viuda nos ofrece una breve biografía de Pedro Malón de Echaide, fraile

agustino del siglo XVI, polifacético como literato, filósofo y teólogo. Destaca en él su interés por expresar en lengua vulgar las cuestiones más sublimes de la fe, en contra de quienes pensaban que sólo el latín tenía una capacidad semejante. Su única obra, *La Conversión de la Magdalena*, es un clásico de la literatura piadosa española.- A. NAVAS.

PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

AUGER, L., *Ayudarse a sí mismo aún más* (Proyecto 30). Sal Terrae, Santander 1992, 149 pp., 690 pts.

Lucien Auger es un psicólogo canadiense, autor de un libro ya publicado en 1987, en esta misma colección "Proyecto" de Sal Terrae, que va ya por la quinta edición. En esta nueva obra intenta completar lo que en la primera le pareció que se ceñía al campo teórico en demasía. Una vez que con el primer libro intentó ayudar a descubrir la raíz de las frustraciones que se padecen, en éste intenta poner a disposición del lector una serie de elementos a tener en cuenta para ir superando en la práctica lo que agobia en la vida personal. Puede ser de utilidad aunque, a mi entender, más para personas adultas que para jóvenes.- A. NAVAS.

CAIRNEY, T.H., *Enseñanza de la comprensión lectora*. Morata - Ministerio de Educación y Ciencia, Madrid 1992, 150 pp., 2.440 pts.

Los métodos de enseñanza de la comprensión lectora siguen necesitando una revisión. Este libro va en esa línea y pretende ofrecer pistas para que la lectura sea para el niño un verdadero proceso de construcción de significados y no una mera transmisión de información.- F.L.

GUSKI, R., *La percepción. Diseño psicológico de la información humana*. Herder, Barcelona 1992, 232 pp., 1.900 pts.

El doctor Guski profesor en Bochum de Psicología General, nos presenta en esta obra una profundización en un tema de enorme

interés en la psicología actual: en el umbral de la fisiología, la percepción se abre a la realidad y configura la inserción psicológica en ella. Con particular atención a los sentidos de la vista y del oído, la obra se extiende sobre el apasionante tema de la recogida humana de información y de su utilización adaptativa al medio.- C. DOMÍNGUEZ.

GUZMÁN, M., *Para pensar mejor*. Labor, Barcelona 1991, 228 pp.

El autor se basa en sus propias experiencias y en la observación de sus alumnos, sobre todo en el campo específico de la matemática. Pretende iluminar y motivar para la adquisición de hábitos y actitudes que ayuden a una mejor realización de la actividad mental.- F.L.

LUNDGREN, V.P., *Teoría del currículum y escolarización*. Morata, Madrid 1992, 125 pp.

U.P. Lundgren, sueco de nacionalidad, ofrece tres ensayos en que muestra cómo se ha desarrollado el concepto de currículum y explica cómo los fines, el contenido y los procesos son parte de un proceso social, económico y político, tanto histórico como contemporáneo. Su propia teoría es contrapuesta a las teorías curriculares más conocidas hoy.- F.L.

SÁNCHEZ VIDAL, A., *Psicología comunitaria*. Ed. PPU, Barcelona 1991, 660 pp., 3.900 pts.

Se ofrecen en esta voluminosa obra las bases conceptuales y operativas de la psicología comunitaria, sector de las ciencias sociales que adquiere gran relevancia tanto en las instituciones de salud mental como en las de intervención psicosocial (drogas, delincuencia juvenil, alcoholismo, desintegración familiar etc...). En la primera parte se analiza el concepto y ámbito de la psicología comunitaria y sus relaciones con los problemas de la salud mental. En la segunda parte se estudian las bases operativas para la intervención práctica. La tercera parte diferencia entre los diversos métodos de intervención: consulta,

terapias breves, intervención de crisis, etc.: todo ello en el marco de una comunidad terapéutica. Una documentación sobre este tipo de acción en el ámbito catalán y unos apéndices sobre recursos asistenciales y bibliográficos existentes cierran esta importante obra.- C. DOMÍNGUEZ.

ULICH, D., *Iniciación a la Psicología*. Herder, Barcelona 1992, 248 pp., 2.000 pts.

Constituye esta obra una buena introducción para quien desee asomarse a la compleja panorámica de la psicología contemporánea. Con estilo sencillo y con buenas síntesis se nos abre en ella a los fundamentos de la ciencia psicológica así como a las diversas corrientes (psicoanálisis, conductismo, cognitivismo, etc...) y a sus diversas ramas (general, diferencial, social, clínica, etc...). Una bibliografía básica cierra cada tema y una general, el conjunto de la obra. Obra, sin duda, de gran utilidad para estudiantes, profesores de Psicología y personas interesadas inicialmente en el tema.- C. DOMÍNGUEZ.

VENTOSA, V.J., *Educación social, animación e instituciones*. Editorial CCS, Madrid 1992, 126 pp.

VENTOSA, V.J. y otros, *La animación en centros escolares*. Editorial CCS, Madrid 1992, 176 pp.

Estos dos libros son una muestra del ambicioso "Plan de formación de animadores", que constará de 36 volúmenes agrupados en cuatro bloques. En él está trabajando un colectivo de 50 personas, coordinadas por Alfonso Francia, que emplea una metodología común basada en el protagonismo del grupo y en la experiencia. Está pensado para la preparación de animadores socioculturales y juveniles, coordinadores de tiempo libre, educadores de calle y formadores de animadores.- B.A.O.

WASS, S., *Salidas escolares y trabajo de campo en la educación primaria*. Morata -

Ministerio de Educación y Ciencia, Madrid 1992, 168 pp., 2.440 pts.

Las excursiones siempre han sido un aliciente en la vida escolar. Hoy son mucho más: la posibilidad de realizar fuera del aula muchas cosas que antes se realizaban sólo en ella. Este libro es una guía dirigida al profesor para este tipo de actividades. Especial atención se presta a la seguridad. Se añade un apéndice con datos prácticos para España.- F.L.

WATZLAWICK, P., *La coleta del barón de Münchhausen. Psicoterapia y realidad*. Herder, Barcelona 1992, 224 pp., 2.000 pts.

El barón de Münchhausen constituye una figura emblemática de la literatura germánica: a punto de hundirse en las aguas pantanosas de una ciénaga, consiguió, asíndose de su propio cabello, salvarse a él mismo y a su propio caballo. Esta fábula sirve al autor para simbolizar el trabajo y la habilidad que necesitan muchas personas para salvarse en la vida cuando por todas partes pierden pie. La antropología de Gregory Bateson, la psiquiatría de D. Jackson, la hipnoterapia de Milton H. Erickson y la teoría biocibernética de Heinz von Foester son los cuatro pilares de los que se sirve el autor para proponer una reestructuración y construcción de la realidad que hagan posible el afianzamiento positivo en la vida.- C. DOMÍNGUEZ.

CIENCIAS SOCIALES

COLECTIVO IOE, *La pobreza en Castilla y León. Estudio socioeconómico*. Cáritas Regional de Castilla y León, Salamanca 1991, 326 pp.

El título es un tanto desorientador... Lo que se estudia en este libro no es tanto el nivel de pobreza cuanto el nivel de necesidades y los cauces para responder a ellas que vienen definidos por el modelo «modernizador» vigente en nuestro país. Para ello se examina, en la primera parte, este proceso modernizador tal como se ha desarrollado en España desde

1960. Luego, segunda parte, se hace lo mismo a propósito de Castilla y León. La tercera parte, por fin, pretende descubrir, a través de una investigación directa, cómo percibe la población de dicha región sus propias necesidades: se concluye que de una manera distinta a como quedan establecidas en las pautas dominantes en el sistema social.- I. CAMACHO.

DONOSO CORTÉS, J., *Artículos políticos en "El Piloto" (1839-1840)*. Introducción de F. SUÁREZ. Eunsa, Pamplona 1992, 746 pp., 6100 pts.

Todos los artículos publicados en el periódico *El Piloto*, y recopilados en este volumen, descubren múltiples perspectivas que permiten no sólo estudiar el pensamiento político del extremeño en sus años de juventud, los menos conocidos, sino enriquecer considerablemente esta etapa de su vida. Y, por si fuera poco, constituyen además estos artículos una valiosa fuente para aclarar la compleja historia de la Regencia de María Cristina y la formación de los partidos moderado y progresista que tan importante papel jugaron hasta la revolución de 1868.- P. BOYER.

ESCUADERO, M., *La transición al postcapitalismo*. Sistema, Madrid 1992, 144 pp.

Manuel Escudero, destacado militante socialista, fue el coordinador del llamado Programa 2000 del PSOE. En estas páginas reflexiona sobre el papel histórico del socialismo. Si se mira al pasado, el socialismo democrático fue el agente principal del paso al capitalismo mixto y al Estado de Bienestar. Hoy, en el momento de la transición hacia el postcapitalismo, el socialismo democrático está necesitando redefinir su utopía como resultado del debate entre las diferentes tendencias que han ido apareciendo en su seno. Pero el autor adelanta ya su propia propuesta: diseñar un nuevo orden internacional político, económico y ecológico, basado en la democracia económica y en una nueva legitimación del Estado. En una palabra, es la sociedad la que

tiene que recuperar su protagonismo frente a las oligarquías económicas y frente a los poderes públicos.- I. CAMACHO.

GRUPO DE ESTUDIOS DE HISTORIA RURAL, *Estadísticas históricas de la producción agraria española, 1859-1935*. Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, Madrid 1991, 1.232 pp., 8600 pts.

Seis expertos en economía y estadística han trabajado pacientemente durante años en la preparación de este valioso volumen, que llena un vacío padecido por muchos historiadores de la economía. Mediante un análisis detallado de fuentes han llegado a ofrecer series estadísticas a nivel provincial (27 cuadros para cada provincia, más otra serie para el conjunto nacional) sobre superficie y producción de más de 60 especies vegetales, sobre número de cabezas y producción de la cabaña ganadera, sobre montes públicos y superficies forestales. La extensa introducción informa al lector sobre el valor de las fuentes y la metodología adoptada para su uso. Como dice Josep Fontana en la presentación, estamos ante algo que podría considerarse "definitivo", en el sentido de que ofrece los datos más exactos posibles dentro de las fuentes disponibles.- I. CAMACHO.

GUERRA, A., *Las Filípicas. Diez años de gobierno socialista. 1982-1992*. Planeta, Barcelona 1992, 300 pp., 2200 pts.

Antonio Guerra, antiguo militante socialista e incluso candidato en las elecciones de 1977, es uno más de los decepcionados del PSOE. Por eso recurre a este género de las "Filípicas", "ese grito en tono mayor y a la desesperada", que dirige como último recurso a Felipe González. En tono a la vez retórico y directo va repasando en diálogo con el presidente la historia reciente del PSOE, su salto cualitativo del dogmatismo a la modernidad, y su fracaso repetido en el abordaje de diferentes campos, tales como la enseñanza, la cultura, la sanidad, la libertad, la justicia, etc. El excesivo apasionamiento de algunas pági-

nas queda compensado por un conocimiento de los problemas desde dentro de las instituciones socialistas.- I. CAMACHO.

GUILLÉN SADABA, M.E., *La pobreza en la España de transición*. Instituto de Sociología Aplicada, Madrid 1991, 80 pp., 1000 pts.

Hoy parece que está nuevamente de moda estudiar la pobreza, y especialmente en los países más desarrollados. La reciente crisis es la causa de este interés renovado. Lo que María Encarnación Guillén hace en estas breves páginas es un balance de los estudios realizados y de las estrategias propuestas para combatirla. Entre los estudios destaca el de Cáritas de 1984 (*Pobreza y marginación*), que es punto de referencia obligado a partir del momento en que se publicó. Desde entonces se han multiplicado. Entre las propuestas de lucha se analizan con especial atención las iniciativas de salario social y renta mínima de inserción y los tres programas de la Comunidad Europea (de 1975, 1984 y 1989).- I. CAMACHO.

SEBASTIÁN, L., *Mundo rico, mundo pobre. Pobreza y solidaridad en el mundo de hoy* (Presencia Social 3). Sal Terrae, Santander 1992, 189 pp., 850 pts.

Es conocida la preocupación de Luis de Sebastián por los grandes problemas de nuestro mundo, así como su competencia en ese campo. Este libro confirma ambos extremos. En él se ofrece un análisis de la situación actual del mundo en torno a tres ejes: pobreza, interdependencia, concentración. Una alternativa de solidaridad, tan necesaria, exige estudiar los costes que ésta conlleva. Esta postura, fecunda por su realismo, es la que mueve al autor a acercarse también a los problemas europeos, sin perder la atención al Tercer Mundo. El capítulo de crítica a la economía de mercado, así como su denuncia del neoliberalismo como mero darwinismo social, son también materiales a destacar en el libro. Y, dentro de esta aproximación multilateral a los problemas de nuestro mun-

do, destaquemos por fin sus "Doce tesis para interpretar América Latina", dignas de leer por la serenidad y alejamiento de los tópicos al uso.- I. CAMACHO.

VARIOS

Catálogo colectivo de publicaciones periódicas. Biblioteca Universitaria, Universidad de Zaragoza 1991, 3 vols., 1212 pp.

Este catálogo recoge las más de 11.000 publicaciones periódicas que posee la Universidad de Zaragoza, en los 24 centros que la integran. Ordenadas alfabéticamente y con una completa información respecto a temática, años disponibles y localización, el conjunto ofrece un utilísimo instrumento para la búsqueda de revistas de las más diferentes especialidades. Un índice de materias (según la C.D.U.) completa estos volúmenes.- F.L.

HAUSER, A., *Historia social de la literatura y el arte* Labor, Barcelona 1992, 21ª edición, 3 vols., 440 + 412 + 308 págs.

Podríamos definir la obra de Arnold Hauser como impresionista: a partir del estudio de algunos autores y estilos seleccionados ofrece una panorámica de toda la historia de la literatura y el arte, siempre viendo en estas dos manifestaciones del espíritu humano un reflejo y producto de las condiciones sociales de cada época. El hecho de tratarse de una obra publicada en 1951 y reeditada ya 21 veces es ya un signo inequívoco de su valor.- F.L.

HERRERA BÁEZ, P., *Artículos y ensayos*. Ediciones del Serbal, Barcelona 1991, 390 pp.

Jurista, diplomático y escritor, este autor recoge aquí breves artículos aparecidos entre 1985 y 1991 en algunos diarios de la República Dominicana. Son comentarios de acontecimientos relevantes de esos años, especialmente sobre América. Postura pronorteamericana, y crítica con los movimientos progresistas en América Latina.- F.L.